

Estadio Salvador Camino Díaz

## Estadio Salvador Camino Díaz:

## cimiento de identidad del IPN

## PRESIDENCIA DEL DECANATO

n mayo de 1940, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) inauguró en el Casco de Santo Tomás su primer estadio oficial: el Estadio Salvador Camino Díaz. Este recinto no sólo marcó un hito en la infraestructura educativa y deportiva del país, sino que se convirtió en símbolo del espíritu comunitario, el esfuerzo colectivo y la vocación social que han caracterizado al IPN desde sus orígenes.

La construcción del estadio comenzó en agosto de 1935, en los terrenos del entonces Instituto Técnico Industrial (ITI). Fue una iniciativa impulsada por estudiantes y profesores que, movidos por una profunda convicción institucional, organizaron colectas y reunieron fondos de manera voluntaria para hacer posible su edificación.

El estadio fue concebido en un contexto en el que el país apostaba por consolidar su sistema de educación técnica y superior, y el IPN surgía como una de las principales respuestas del Estado mexicano a esta necesidad.

Recibió el nombre de Salvador Camino Díaz, en honor al joven estudiante del ITI que falleció durante las obras a causa de fiebre tifoidea. Salvador fue un destacado atleta que participó en los primeros Juegos Centroamericanos y fundó la Federación

El mural El pueblo no quiere la guerra de Arnold Belkin fue pintado en el estadio





Grupo de alumnos congregados a las afueras del estadio

Deportiva de Escuelas Técnicas. Su entrega, liderazgo y ejemplo llevaron al entonces director del IPN, el ingeniero Juan de Dios Bátiz, a proponer que el recinto deportivo llevara su nombre como homenaje a su memoria.

La obra incluyó dos tribunas laterales de acero de 77 metros de longitud, con capacidad para 1,800 personas. Más adelante se construyó una tribuna principal con aforo para 5,000 espectadores. A lo largo del tiempo, el estadio albergó competencias deportivas, actos cívicos y eventos culturales que consolidaron su papel como espacio multifuncional. Además, durante los años cuarenta, sirvió como internado provisional para estudiantes foráneos. Una imagen de la época muestra a un grupo de alumnos congregados a las afueras del estadio, en un ambiente de camaradería y pertenencia que reflejaba el espíritu de la comunidad.

El acto inaugural se llevó a cabo el 17 de mayo de 1940, con un partido de fútbol americano entre los equipos Hacienda y Politécnico. En noviembre del mismo año, el estadio fue escenario de un homenaje oficial a los fundadores del IPN: el presidente Lázaro Cárdenas, el secretario de Educación Pública Gonzalo Vázquez Vela y el ingeniero Juan de Dios Bátiz. La ceremonia, organizada por el alumnado y personal del Instituto, reafirmó el carácter simbólico y patriótico del recinto. Ese mismo mes se celebró el primer juego nocturno de fútbol americano, gracias a la instalación de torres de iluminación. Se muestra una panorámica del estadio que permite apreciar su magnitud y diseño.

En 1950, el muralista Arnold Belkin pintó en el estadio la obra El pueblo no quiere la guerra, reflejo del compromiso social de la comunidad politécnica. En la imagen que la documenta, el mural cobra vida con figuras dinámicas que expresan la oposi-

El estadio recibió el nombre de Salvador Camino Díaz, en honor al joven estudiante del ITI que falleció durante las obras a causa de fiebre tifoidea

ción a la violencia y la unión del pueblo, integrando el arte a la identidad institucional.

A pesar de su posterior demolición en 1959, el Estadio Salvador Camino Díaz permanece en la memoria institucional como uno de los espacios fundacionales de la vida estudiantil del IPN. Más que un campo deportivo, fue el corazón de una juventud que construyó, ladrillo a ladrillo, el sueño de una educación técnica nacional. Representó la semilla de una identidad compartida que ha perdurado por generaciones.

Hoy, a 85 años de su inauguración, recordamos el Estadio Salvador Camino Díaz como un cimiento de identidad, unidad y orgullo para el Instituto Politécnico Nacional.

Los documentos relacionados con su historia pertenecen a la sección Deportes del área de Fototeca del Archivo Histórico del IPN y están disponibles para consulta. Para más información, se puede contactar a la Presidencia del Decanato del Instituto Politécnico Nacional, al teléfono 55 5729 6000, extensiones 63054 y 63057, o por correo electrónico a consultaah@ipn.mxg